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Благородный поступок Как научиться 
за всем 
видеть Бога?

Сломался лифт в высотном 
доме... Надо подниматься пешком 
на пятнадцатый этаж. Почему 
один человек делает это, сетуя на 
незадавшийся с самого утра день, 
кляня, на чем свет стоит, службу 
эксплуатации лифтов, прочих 
жильцов дома и власть в стране, а 
другой бодро говорит: «Слава Богу! 
Спортом не занимаюсь, так хоть 
сейчас небольшую нагрузку себе 
дам, кровь в жилах разгоню, жирок 
растрясу»?

Подробнее на стр. 6

Священномученик 
Дмитрий Павский

В продолжение серии статей 
о жизни белорусских святых, 
начатой в прошлых номерах нашей 
газеты, предлагаем читателям 
познакомиться с жизнеописанием  
святого священномученика Дмитрия 
Павского.

Подробнее на стр.9

"Мы не случайно оказались в 
том месте в то время", – уверен 
священник Александр Пастер-
няк, который вместе с сотрудни-
ком РОВД Виталием Бурдеем спас 

тонущую в Немане супружескую 
пару

– Этим людям мы обязаны не 
только своими жизнями, благода-
ря им наши дети не остались си-

ротами, – не сдерживая эмоций, 
говорит Данута Брониславовна 
Шостак, которая зашла в редак-
цию, чтобы рассказать о своих 
спасителях.

Гость из Сирии
В конце августа нынешнего 

года Гродненскую епархию 
посетил представитель 
Патриарха Московского и всея 
Руси при Патриархе Великой 
Антиохии и всего Востока 
игумен Арсений (Соколов). 
Пользуясь случаем, редакция 
"Гродненских епархиальных 
ведомостей" побеседовала 

с о. Арсением о непростом 
положении христиан в 
странах Ближнего Востока, 
его служении в качестве 
представителя Патриарха, 
общине православного 
прихода  в Бейруте, которую он 
возглавляет и многом другом.

Подробнее на стр.5
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БАГАТЫ ЮНАК

Мы чуем гісторыю пра багата-
га юнака, пра смутак чалавека, які 
пабаяўся спадзявацца толькі на 
Бога. Усё ёсць у яго, аднаго не ха-
пае – благадаці. І сёння ў кантэксце 
гэтай прытчы мы пагаворым пра 
пагарду да багацця. Тэма гэта вы-
ключна важная як для кожнага з 
нас, так і для ўсяго сучаснага гра-
мадства. Прычым для нашага гра-
мадства яна, магчыма, актуальная 
нават у большай ступені, чым для 
таго грамадства, якое існавала ў 
часы Хрыста.

Гэта гісторыя здарылася з бага-
тым юнаком, справядлівым, до-
брым чалавекам, якога палюбіў 
Сам Гасподзь. Сапраўды, выкон-
ваючы запаведзі Божыя, юнак быў 
ва ўсіх адносінах набожны і годны. 
Але была адна рэч, якая пераш-
каджала яму пайсці ўслед за Го-
спадам, – багацце. Юнак быў вы-
мушаны са смуткам адысці, калі 
Хрыстос прапанаваў яму ісці за Ім, 
паабяцаўшы: ты можаш стаць да-
сканалым, але для гэтага ты павінен 
прадаць свой маёнтак, дапамагчы 
тым, хто патрабуе дапамогі – гэта 
значыць, жабракам. Толькі пасля 
гэтага ты можаш рушыць за Мной. 
І багаты юнак, нешта ўзважыўшы 
ў сваім сэрцы, засмучаны, адышоў, 
вырашыўшы, мабыць, што для яго 
гэта немагчыма. Яго багацце ста-
ла сур'ёзнай перашкодай, не дало 
яму пайсці ўслед за Хрыстом туды, 
куды Ён яго клікаў: да дасканаласці 
– гэта значыць, у Царства Нябес-
нае.

Свяціцель Іаан Златавуст, у свой 
час прапаведуючы пры царскім 

двары і звяртаючыся да багатых 
людзей, якія валодалі вялікай ула-
дай, гаварыў аб пагардзе да багац-
ця. Багацце можна мець, але не 
валодаць ім. Багацце можна вы-
карыстаць на добро. Але багацце 
можа стаць цяжарам неперанос-
ным, калі мы імкнемся назапаш-
ваць яго для сябе. Калі мы пакідаем 
набытак, маёнтак, свае таленты, 
здольнасці, усё сваё пры сабе, то 
застаемся адны і не атрымліваем 
скарб на нябёсах.

Багаццю, матэрыяльным і нема-
тэрыяльным каштоўнасцям нельга 
надаваць самадастатковае значэн-
не. Нельга лічыць, што ўсё ў гэтым. 
Таму што такое багацце будзе ста-
яць паміж чалавекам і Богам. Трэба 
мець рашучасць, уменне адмовіцца 
ад усіх багаццяў, адмовіцца ад такой 
любасці да розных каштоўнасцяў, 
якія адлучаюць мяне ад Бога, ад-
лучаюць мяне ад Хрыста. Нельга 
надаваць гэтым каштоўнасцям са-
мадастатковага значэння, і нельга 
знаходзіцца ў залежнасці ад іх, каб 
сэрца было прывязана да ўсяго гэ-
тага багацця. Сэрца павінна быць 
свабодным. «Калі багацце памна-
жаецца, не прыкладай да яго свай-
го сэрца», – гаворыць цар і прарок 
Давід. Мы жывем любоўю Божай і 
любоўю тых людзей, якія побач з 
намі, – гэта і ёсць Царства Божае. 
Як цяжка нам даецца гэта зразу-
мець, як неахвотна мы згаджаемся 
з тым, каб быць толькі любімымі, і з 
гэтай любові быць такімі багатымі.

Менавіта пра гэта казаў Збавіцель 
юнаку. А у юнака было настолькі 
прывязана сэрца да багаццяў, якімі 
ён валодаў, што ён не мог адмовіцца 
ад іх і перастаць лічыць іх самым 
каштоўным у сваім жыцці.

Маючы на ўвазе гэтую страсць, 
якая занявольвае ўсяго чалавека, 
а не багацце само па сабе, Гасподзь 
сказаў: «Праўду кажу вам: цяжка 
багатаму ўвайсці ў Царства Ня-
беснае.» Каб супакоіць вучняў і 
растлумачыць, у якім сэнсе Ім гэта 
сказана, Гасподзь гаворыць: «Дзеці, 
як цяжка тым, хто спадзяецца на 
багацце, увайсці ў Царства Божае.» 
Як тлумачыць свяціцель Іаан Злата-
вуст, «Хрыстос не багацце асуджае, 
а тых, якія трапілі ў залежнасць ад 
яго», бо грэшнай прыродзе чалаве-
ка багацце ўяўляе шмат спакусаў і 
перашкод у выкананні закона Бо-
жага. Не само па сабе багацце не-
бяспечна, а тое, што чалавек на яго 

спадзяецца і ўсё шчасце жыцця 
свайго бачыць у ім, так што багац-
це становіцца як бы яго кумірам. 
Але ўсхваляваныя апосталы ўсё 
ж здзіўляліся: «Хто ж можа вы-
ратавацца?». На гэта Гасподзь, 
«узіраючыся на іх», – гэта значыць, 
самым поглядам Сваім супакойва-
ючы іх хваляванне, сказаў: «Люд-
зям гэта немагчыма, але не Богу; 
бо Богу магчыма ўсё», – гэта зна-
чыць, благадаць Божая здольная 
зрабіць і тое, чаго не можа зрабіць 
чалавек аднымі сваімі ўласнымі 
сіламі: Бог можа ацаліць багацея 
ад заганы хцівасці, якая перашкад-
жае яго збаўленню. Сам чалавек 
ніякімі намаганнямі дасканаласці 
дасягнуць не можа. Хрыстос га-
ворыць: «Без Мяне не можаце 
зрабіць нічога вартага». Але калі 
наша духоўнае жыццё праходзіць 
у Богу, то нам няма чаго баяцца. 
Ад нас патрабуецца галоўнае – 
воля і стараннасць, а ўсё астатняе 
зробіць благадаць Божая. Апостал 
Павел піша: «Сіла Божая ў нема-
чы здзяйсняецца». Прыклад гэта-
му - вялікая колькасць мучанікаў, 
прападобных, людзей, якія сваім 
жыццём дагадзілі Богу. Іх подзвігі 
нас здзіўляюць і ўражваюць, і мы 
гаворым: “Чалавеку гэта немаг-
чыма!” Але гэта чалавеку – Богу ж 
магчыма ўсё.

Гасподзь вучыць вымяраць 
справу збаўлення не немаччу ча-
лавечаю, а сілаю Божаю. Калі 
хто-небудзь стане пазбягаць кары-
сталюбства, то ён, пры дапамозе 
Божай, спачатку дасягне таго, што 
адсячэ лішняе, а потым дойдзе да 
таго, што патраціць на бедных і 
неабходнае: так дапамога Божая 
добрым шляхам прывядзе яго да 
Царства Нябеснага.

Вечнае жыццё – гэта знаходжан-
не з Богам, і ўся справа ў тым, каб 
пазнаць, што Хрыстос – гэта Бог, і 
ісці за Ім шляхам Яго запаведзяў. 
Усе запаведзі існуюць для таго, 
каб мы навучыліся асабістым 
адносінам з Богам і з людзьмі – 
гэта значыць, любві. Каб Бог і 
людзі сталі для нас жывымі.

«Усё выканаў», – гаворыць ма-
лады чалавек, але яго дачыненні 
з Богам і з людзьмі цалкам 
эгаістычныя. Ён у палону сваіх 
маёнткаў, матэрыяльных і 
духоўных. Ён у ланцугах, якія трэ-
ба разбіць.

Вечнае жыццё – жыццё, якім 

жыве Хрыстос Бог. Яно – любоў 
і самааддача, і ахвярная шчо-
драсць. Калі мы пазнаем, што та-
кое вечнае жыццё тут, на зямлі, 
што ад Хрыста зыходзіць гэты 
свет і гэтая радасць, мы з радас-
цю пойдзем за Хрыстом. І для 
нас будзе зразумела, што ісці за 
Ім – гэта значыць, служыць люд-
зям, за якіх памёр Сын Божы. Ра-
дасць даецца толькі убогім духам. 
Толькі тым, хто пакорліва моліць 
аб благадаці, ідучы за Збавіцелем. 
На зямлі магчыма адно шчас-
це: унутраны спакой і вольнае ад 
грахоў сэрца. Ніколі не трэба ад-
чайвацца. Шлях на неба – для ўсіх 
вузкі шлях, і вароты, якія вядуць 
у жыццё вечнае, цесныя. «Лягчэй 
вярблюду – гаворыць Хрыстос, – 
прайсці скрозь іголкавае вушка, 
чым багатаму ўвайсці ў Царства 
Нябеснае».  Некаторыя мярку-
юць, што гаворка тут ідзе аб ва-
ротах у Іерусаліме, якія завуцца 
«іголкавыя вушкі» за іх цеснату. 
Вярблюд не можа прайсці праз іх, 
пакуль не будзе вызвалены ад сва-
ёй паклажы. Дагэтуль на Усходзе 
для ўваходу вярблюда на начлег 
яго ставяць на калені, здымаюць 
з яго частку паклажы, і ён на ка-
ленях праходзіць праз дзверы. 
Змірыся, адкінь празмерны клопат 
аб зямным – і ўвойдзеш у Царства 
нябеснае.Так, багаты чалавек не 
можа ўзысці на неба, пакуль не па-
жадае пазбавіцца ад груза зямных 
багаццяў і схіліцца перад законамі 
веры.

Дзе ўзяць нам мужнасць і самаах-
вярнасць тых, хто, усё пакінуўшы, 
сыходзілі ў пустыню або прымалі 
пакутніцкую смерць? Ці даўно 
Царква наша была на крыжы, калі 
ўсё верныя Госпаду спадзяваліся 
толькі на благадаць і, пазбаўленыя 
ўсяго, нічога не мелі, акрамя скар-
бу на нябёсах? Як апосталы, якія 
пакінулі ўсё і заўсёды былі з Хры-
стом, пакінем сваю схільнасць да 
граху, схільнасць да ўсяго зямно-
га і будзем заўсёды з Госпадам ва 
ўсе дні свайго зямнога і нябеснага 
жыцця. Кожнаму без выключэн-
ня даецца смерць як страта ўсяго 
або як Пасха Гасподня. Будзем 
пра гэта памятаць, адхіляючы ад 
сябе страх і няўпэўненасць, будзем 
імкнуцца да Бога, шчыра жадаю-
чы ўсяго таго, што неабходна для 
ўваходжання ў Царства Нябеснае. 

Архиерей
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Под покровом Пречистой в Раковичах
Около ста паломников 

пришли Крестным ходом в де-
ревню Раковичи поклониться 
главной святыне Щучинско-
го края - чудотворной иконе 
Божией Матери Раковичской. 
Жители Гродно, Щучина, Ро-
жанки, Турейска и близлежа-
щих населенных пунктов в 
нестерпимый зной проделали 
сложный путь, чтобы поблаго-
дарить Пречистую за милость 
и попросить о самом сокровен-
ном. 

Пятый крестный ход право-
славных верующих Гроднен-
ской епархии к чудотворной 
иконе Божией Матери Ракович-
ской в храм Рождества Пресвя-
той Богородицы, совершенный 
по благословению Высокопре-
освященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского 
и Волковысского, объединил 
молитвы верующих более де-
сяти общин. В честь этого со-
бытия паломники установили 

очередной крест недалеко от 
Раковичского храма - на месте, 
где когда-то стояла первая де-
ревянная церковь.

- Испытываю необычайную 
духовную радость и благодать, 
- делится паломница Зинаида 
Липская, жительница Гродно. – 
Словно вернулась к своим ис-
токам, к себе настоящей. Здесь, 
в Раковичах, я встретилась 
со своими родственниками и 
узнала, что мой прадед Алек-
сандр Потапчик когда-то был 
старостой в Рождества Пресвя-
той Богородицы Раковичском 
храме и после пожара пешком 
носил чудотворную икону в 
Вильно делать новый оклад. 
Ему пришлось идти намного 
больше, чем мне и моим бра-
тьям и сестрам по вере, но он 
достойно пронес свой крест…

Пятый раз пришел к Заступ-
нице крестным ходом Сергей 
Сурба, паломник из Гродно. 
Он рассказывает, что во время 

Крестных ходов к иконе наблю-
дает свидетельства истинной 
веры и чудеса преображения 
людей в лучшую сторону.

… Празднования в честь Рако-
вичской иконы Божией Матери 
в храме Рождества Пресвятой 
Богородицы длились несколь-
ко дней и, как всегда, прошли 
очень трепетно и тепло. Огром-
ная духовная радость и общая 
молитва объединила прихожан, 
паломников и священнослужи-
телей. Божественную литургию 
и молебен возглавил клирик 
прихода Преподобномученика 
Серафима, Архимандрита Жи-
ровичского (г. Гродно) протои-
ерей Михаил Велисейчик. Ему 
сослужили священники Щучин-
ского и Гродненского благочи-
ний.

В дни празднования испове-
дались и причастились святых 
Христовых тайн более 120 чело-
век: от младенцев до стариков, 
которых привезли к чудотвор-

ной иконе дети и внуки. На свя-
том источнике недалеко от хра-
ма, где была обретена икона, был 
совершен водосвятный молебен. 
С воодушевлением верующие 
восприняли весть о том, что при 
поддержке светских и духовных 
властей вскоре ожидается се-
рьезная реконструкция святого 
источника.

- Мы счастливы, что к нашей 
святыне каждый год идут па-
ломники, - делится настоятель 
Свято-Рождества-Богородич-
ного храма иерей Александр 
Грецкий. – Это значит, что вера в 
людских сердцах крепчает и ду-
ховность общества растет…

После праздничного богослу-
жения – душевные воспомина-
ния и общая трапеза. Деревен-
ские бабушки в белых платочках, 
нарядные дети и искреннее теп-
ло, исходящее от людей – такого 
не увидишь и не почувствуешь в 
городе.

Вера Григорьевна Черняк, 

Александра Григорьевна Венско-
вич, Нина Владимировна Фи-
липчик, Мария Александровна 
Каляда и Александра Викентьев-
на Бодяк рады встрече друг с дру-
гом. Жительницы близлежащих 
деревень всю жизнь приходят в 
храм со своими чаяниями, радо-
стью и бедами.

- Время пронеслось как миг, 
- говорят прихожанки. - Сегод-
ня уже ноги плохо ходят, глаза 
неважно видят, но радость от 
встречи со святыней только уси-
ливается с годами. Мы просим у 
Заступницы здоровья для себя и 
близких, благословения на всех 
нас и нашу землю …

… Передать трепет от встречи 
со святым образом сложно - нет 
таких слов. Но прикладываясь к 
чудотворной иконе с верой и на-
деждой, обращая к ней свои ис-
кренние молитвы, чувствуешь: 
Богородица тебя слышит. И не-
пременно поможет…

Алла БИБИКОВА
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"Мы не случайно оказались в 
том месте в то время", – уверен 
священник Александр Пастер-
няк, который вместе с сотруд-
ником РОВД Виталием Бурдеем 
спас тонущую в Немане супру-
жескую пару.

– Этим людям мы обязаны не 
только своими жизнями, благо-
даря им наши дети не остались 
сиротами, – не сдерживая эмо-
ций, говорит Данута Бронисла-
вовна Шостак, которая зашла в 
редакцию, чтобы рассказать о 
своих спасителях.

Уже несколько недель невы-

носимая летняя жара заставляла 
горожан искать спасения у водо-
ёмов. В прошлую субботу семья 
Шостак тоже решила отдохнуть 
у Немана. Отправились в своё 
излюбленное место – в дубо-
вую рощу, которая раскинулась 
вдоль русла реки.

– О коварстве Немана при-
ходилось слышать и раньше, 
– рассказывает Данута Бронис-
лавовна. – Только мы никак не 
предполагали, что можем почув-
ствовать его на себе. Всегда были 
очень осмотрительны. На этот 
раз тоже не отходили далеко от 

берега, глубина воды была не 
выше колена.

Видно, не зря сложилось у 
людей об этой реке такое мне-
ние. Невозможно предугадать, 
как и куда направится её тече-
ние. Безобидная мель, которая 
не вызвала  никаких опасений, 
резко оборвалась… В какой-то 
момент муж и жена поняли, что 
не чувствуют земли под ногами, 
и сильный водоворот затягивает 
их в бездонную яму…

– Муж хорошо умеет плавать, 
а я только немного, – вспомина-
ет те страшные минуты Данута 

Брониславовна. – Он крепко 
держал меня и не отпускал. На 
берегу не было ни одного чело-
века, который бы мог нам по-
мочь. Я реально понимала, что 
жить нам оставалось несколько 
минут… Не передать тот ужас, 
который пришлось испытать. 
Мы звали на помощь и кричали 
дочери, чтобы она не подходила 
к нам. Тонули на глазах у соб-
ственного ребёнка…

В тот день у реки было мно-
го отдыхающих, безлюдным 
почему-то оказалось только  
место, где расположилась се-
мья Шостак. На довольно при-
личном от них расстоянии про-
ходил спортивный семейный 
праздник для сотрудников Щу-
чинского РОВД, в котором при-
нимали участие благочинный 
Щучинского округа священник 
Александр Пастерняк и инспек-
тор уголовной исполнительной 
инспекции капитан милиции 
Виталий Викторович Бурдей 
со своими семьями. Жена отца 
Александра – сотрудник район-
ного отдела внутренних дел.

– Почему мы пошли с детьми 
на мелководье – не можем объ-
яснить даже сами себе, – рас-
суждает отец Александр. – И на 
спортивный праздник собра-
лись в последний момент. Я – 
священник, потому уверен, что 
это сам Господь направлял нас 
туда. Мы не случайно оказались 
в том месте в то время.

– Когда услышали крик, не 
могли понять откуда он раздаёт-
ся, – рассказывает Виталий Вик-

торович. – Тонущие люди были 
от нас довольно далеко, метрах в 
150. На берегу звала на помощь 
девочка. Как только разобра-
лись, что происходит, сразу бро-
сились на помощь.

Успели. Благодаря им не обо-
рвались две человеческие жиз-
ни, не остались дети сиротами. 
И это при том, что сами они не 
первоклассные пловцы, только 
думать об этом не было време-
ни…

– Знаете, эти страшные мгно-
вения заставили меня переос-
мыслить всю мою жизнь, – го-
ворит Данута Брониславовна. 
– Верьте в Бога и любите и бе-
регите своих близких. Я до по-
следней минуты буду благодарна 
этим людям за спасение. Пусть 
Господь хранит их и оберегает 
их семьи. Это Он направил их к 
нам.

Хочу ещё раз предупредить 
всех о коварности Немана. Эта 
река унесла не одну человече-
скую жизнь. Если вы всё-таки 
решите ехать туда отдыхать, 
будьте предельно осторожны! 
Ни в коем случае не оставляйте  
детей одних. Пусть  страшная 
ситуация,  в которой мы оказа-
лись, станет предупреждением 
для каждого.

Эта история со счастливым 
концом. А сколько трагедий не-
сёт вода людям… Не искушайте 
судьбу, не рискуйте своей жиз-
нью, берегите себя и помните о 
своих близких.

Анна РУДСКАЯ

C 15 по 19 августа 2014 года 
молодежь Гродненской епархии 
принимала участие в традици-
онном крестном ходе на гору 
Крестов Грабарку в Польше. 
Святая гора Грабарка находится 
недалеко от города Семятыче 
(польск. Siemiatycze), рядом с 
поселением Грабарка, от кото-
рого и получила название. Гора 
является местом, куда ежегодно 
на праздник Преображения Го-
сподня приходят сотни палом-
ников не только из Польши, но 
и других стран, таких как Литва, 
Беларусь, Украина.

Представители молодежи 
Гродненской епархии в лице 
прихожан храма в честь пре-
подобномученника Афанасия 
Брестского – Татьяны Хват и 
Евгения Половко, а также при-
хожанин Свято-Борисо-Глеб-
ской (Коложской) церкви Бабук 

Александр присоединились 
к традиционному крестному 
ходу из Гайновки, который про-
должался три дня. Ежедневно 
паломники проходили около 
20-25 км, останавливаясь в раз-
личных деревнях Польши, где 
их гостеприимно принимали, 
предоставляя пропитание и ме-
сто для ночлега.

О своих впечатлениях от па-
ломничества рассказал Алек-
сандр Бабук.

«В этом году паломничество 
на Грабарку было как-то осо-
бенно наполнено разного рода 
трудностями и духовными 
переживаниями. Одну из та-
ких трудностей составил про-
ливной дождь, под который мы 
попали на второй день палом-
ничества при подходе к дерев-
не Мелейчица – месту нашего 

очередного ночлега. Интересно 
было то, что этот дождь шел 
прямо над нами, а впереди было 
светло. Как сказала одна участ-
ница паломничества, Господь 
смыл наши грехи. Но молитвы 
и духовные песнопения, кото-
рые мы пели во время крестно-
го хода, согревали наши сердца, 
не давая нам замерзнуть и забо-
леть. Так с помощью дождя Го-
сподь показал нам, что не все в 
жизни зависит от человека. Но 
как говорил Господь ученикам 
своим, если вы будете иметь 
веру с горчичное зерно и ска-
жете горе сей: 'перейди отсюда 
туда', и она перейдет; и ниче-
го не будет невозможного для 
вас [Мф.17:20]. Так дождь стал 
настоящим испытанием проч-
ности нашей веры, которое мы 
успешно прошли».

Поднявшись на святую гору 

Грабарку, паломники традици-
онно обходят храм Преображе-
ния Господня три раза на коле-
нях. Причем, если раньше храм 
был обсажен травой, то теперь 
трава вытоптана и вместо нее 
имеется твердая земля с мелки-
ми камешками. Ползти трудно и 
больно. Во время этого хода па-
ломники поют тропарь празд-
нику Преображения Господня, 
вспоминая известные события, 
описанные в Евангелии, ког-
да Господь наш Иисус Христос 
преобразился, представ перед 
учениками вместе с пророком 
Ильей и Моисеем в облаке све-
та на горе Фавор [Мф. 17:1-9]. 
При этом каждый из паломни-
ков несет крест в руках, помня 
о крестных страданиях Спаси-
теля и о кресте в своей жизни. 
Таким крестом может быть се-
мья, работа, определенные обя-
занности, трудности и скорби, 

тяжелая болезнь и даже война. 
И суть этого крестоношения 
заключается в том, что, пре-
возмогая тяжелые страдания и 
боль, человек, подобно Господу 
нашему Иисусу Христу, несет 
крест до конца земной жизни. 
Как сказано - претерпевший же 
до конца спасется [Мф.10:22]. 
Так и паломники, которые пре-
одолев все трудности крестно-
го хода, несмотря на мозоли на 
ногах, синяки, раны и непогоду, 
приносят свой крест на святую 
гору и получают благодать Бо-
жию в Причащении Святых 
Христовых Тайн. Получив же 
эту благодать, надо сделать все 
возможное, чтобы сохранить ее 
на долгое время и нести в мир 
Свет Христов, который «про-
свещает всех».

Александр БАБУК

Благородный поступок

Крестный ход на святую гору Грабарку
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Гость из Сирии
О. Арсений, недавно ме-

стом Вашего служения стал 
Ближний Восток – библей-
ская земля и одновремен-
но один из самых неспо-
койных регионов земли. 
Расскажите о положении в 
этих  странах.

- Да, Ближний Восток – 
библейская, исконно хри-
стианская земля. Христиане 
здесь – на своей земле. И в 
Сирии, и в Ливане, и в Ира-
ке христианские общины 
существуют с I века, они ос-
нованы самими апостолами. 
Более того, Сам Господь наш 
Иисус Христос, по неложно-
му свидетельству синопти-
ческих Евангелий, бывал в 
пределах Тирских и Сидон-
ских.

Благословением Святей-
шего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла и ре-
шением Священного Синода 
мне поручено быть предста-
вителем при Антиохийском 
престоле. Это очень ответ-
ственное и непростое слу-
жение, особенно в настоя-
щее время. Регион охвачен 
войной. Это не гражданская 
война, как утверждают не-
которые западные СМИ, это 
война с внешним врагом – с 
мировым терроризмом. И в 
Сирии, и в Ираке против за-
конных правительств вою-
ют иностранные интервен-
ты из десятков стран мира. 
Многотысячные полчища 
джихадистов сеют смерть и 
страх, убивают и изгоняют 
христиан, превращают их 
храмы в мечети. Объекта-
ми их агрессии становятся и 
традиционные мусульмане, 
не согласные с ваххабитской 
версией ислама.

В Сирии (да и в Ираке) 
христиане живут бок о бок 
с мусульманами уже чуть 
ли не полторы тысячи лет. 
Вековое мирное сосуще-
ствование мусульманских и 
христианских общин сфор-
мировало определенные мо-
дели общественных и меж-
религиозных отношений. 
Эти отношения характери-
зуются уважительным от-
ношением друг ко другу. В 
Сирии, например, считается 
неприличным спрашивать у 
человека, какой он веры. В 
Дамаске нет христианских 
и мусульманских кварталов, 
семьи живут вперемешку. 
На одной лестничной пло-
щадке могут по соседству 

жить православные, като-
лики, шииты, сунниты, ала-
виты. Террористов, взор-
вавших многовековой мир в 
Сирии, не устраивает такой 
мирный ислам. Единствен-
но верным учением они счи-
тают свою версию ислама и 
несогласных с ней они го-
товы убивать. Они не знают 
истории ислама. Вспомним, 
к примеру, какими чело-
вечными и благородными 
были в средние века прави-
тели Кордовского халифата. 
Кордова в IX-X веке была 
самым большим и самым 

просвещенным городом Ев-
ропы, в ней задолго до Па-
дуи и Болоньи был образо-
ван университет. Христиане 
и иудеи в Кордовском ха-
лифате были министрами и 
военачальниками, в городах 
цвели и развивались науки 
и искусства. То же можно 
сказать и о раннемусуль-
манском Дамаске, в кото-
ром преподобный Иоанн 
Дамаскин (VIII век) был ни 
много ни мало, верховным 
визирем (премьер-мини-
стром). Подобный пример 
можно привести и из недав-
него прошлого: в Ираке вре-
мен Саддама Хусейна мини-
стром иностранных дел был 
христианин Тарик Азиз.

Сирия – прекрасная стра-
на, населенная добрыми и 
приветливыми людьми. Но 
сегодня ее терзают интер-
венты-джихадисты, финан-
сируемые Турцией, Саудов-
ской Аравией и богатыми 

эмирами Персидского За-
лива. Русская Церковь со-
лидарна с сирийцами и не 
только молится о мире в 
этой стране, но и оказыва-
ет гуманитарную помощь. 
В прошлом году по всем 
епархиям Русской Церкви 
прошел сбор денег, которые 
были переданы Антиохий-
скому Патриархату; второй 
год наша Церковь совмест-
но с Императорским Пра-
вославным Палестинским 
обществом отправляет в 
изнуренную войной Сирию 
гуманитарные грузы – меди-

каменты, продовольствие. 
А совсем недавно в России 
побывала на отдыхе группа 
из ста сирийских сирот – де-
тей погибших военнослужа-
щих. Их отдых был оплачен 
благотворительным фондом 
им. Андрея Первозванного, 
а Представительство Мо-
сковского Патриарха при 
Патриархе Антиохии при-
няло в организации этой 
поездки активное участие.

В настоящее время Вы 
живете в Ливане. Каково 
положение христиан в этой 
относительно спокойной 
стране?

- Мое проживание в Ли-
ване вынужденное. В связи 
с военным положением в 
Сирии основным местопре-
быванием Антиохийского 
Патриарха Иоанна X стал 
Баламандский монастырь 
на севере Ливана. Посколь-

ку Патриарх переместился 
в Ливан, то живу в Ливане 
и я, представляющий при 
нем Патриарха Московского 
и всея Руси. В Дамаске, где 
расположено здание Пред-
ставительства нашей Церк-
ви, мне доводится бывать 
нечасто. Когда бываю, то 
посещаю не только предста-
вительство, но и российское 
посольство, в котором так-
же совершаю богослужения. 
До войны при храме пред-
ставительства был приход, 
состоявший из нескольких 
десятков человек. Сегодня 

почти все они эвакуирова-
ны. Последний раз, когда 
я там был, в июле, на бого-
служение пришли лишь две 
женщины, которым просто 
некуда уехать.

Тем фактом, что большую 
часть времени мне прихо-
дится проводить в Лива-
не, а в Сирии бывать лишь 
по особому благословению 
священноначалия, обуслов-
лено и второе мое послуша-
ние – послушание настоя-
теля бейрутского Подворья 
Московского Патриархата. 
Подворье существует с 1946 
года, русский приход при 
нем насчитывает несколько 
десятков человек. Это по-
томки белых эмигрантов, 
сотрудники российского и 
украинского посольств, а 
также жены и дети ливан-
цев, учившихся когда-то в 
СССР и странах постсовет-
ского пространства.

Ливан – христианская 

страна. Около половины 
населения принадлежит к 
той или иной христианской 
конфессии: православные, 
римо-католики, сиро-като-
лики, марониты, армяне и 
другие. В отличие от свет-
ской Сирии, государствен-
ное устройство Ливана 
– конфессионально. Это 
отражено в конституции, 
согласно которой прези-
дентом страны может быть 
только христианин-маро-
нит, премьер-министром 
– мусульманин-суннит, а 
главой парламента – лишь 
мусульманин-шиит. Места 
в парламенте распределя-
ются пропорционально кон-
фессиям, чтобы никому не 
было обидно. Но увы, после 
кровопролитной граждан-
ской войны 1975-1990 го-
дов христианское население 
страны пошло на убыль. Это 
связано с тем, что многие 
уезжают жить и работать в 
Южную и Северную Аме-
рику, Австралию, и даже в 
кризисную Европу. За пре-
делами Ливана сегодня про-
живает гораздо больше ли-
ванцев, чем в самом Ливане. 
Если так пойдет дальше, то 
растает в мусульманском 
океане и этот последний 
островок христианства на 
Ближнем Востоке.

Православные – хоть и не 
самая многочисленная кон-
фессия в Ливане, но в стране 
имеется несколько епархий 
Антиохийского Патриарха-
та, действует основанный 
покойным патриархом Иг-
натием IV Баламандский 
университет с ведущим на 
Востоке православным бо-
гословским факультетом. В 
Ливане множество женских 
и мужских православных 
монастырей, многие из ко-
торых могут похвалиться не 
только своей древностью и 
святынями, но и, пожалуй, 
самым ценным – современ-
ным духовным опытом. 
Это в основном радикально 
удаленные от мира горные 
монастыри, суровые и про-
стые. Но если попыхтеть и 
подняться по горным тро-
пам в эти обители, получа-
ешь немалое духовное уте-
шение от бесед с монахами 
и от совместной молитвы с 
ними.

беседовал
диакон Дмитрий Павлюкевич

Представитель Патриарха Московского и всея Руси при Патриархе Великой Антиохии и всего Востока игумен Арсений (Соколов) во 
время встречи с президентом Сирии Башаром Асадом

В конце августа нынешнего года Гродненскую епархию посетил представитель Патриарха Московского и всея Руси при Патриархе Великой Антиохии и всего 
Востока игумен Арсений (Соколов). Пользуясь случаем, редакция "Гродненских епархиальных ведомостей" побеседовала с о. Арсением о непростом положении 
христиан в странах Ближнего Востока
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Переступая порог храма

Совершать молитву 
можно в любом месте, не 
обязательно только в храме. 
Как говорил святитель 
Иоанна Златоуст: «Где бы 
ты ни был, везде можешь 
поставить молитвенный 
жертвенник». Однако, 
домашней молитве 
предпочтительнее, конечно 
же, богообщение в храме.

Б о г о с л у ж е б н ы е 
молитвословия, которые 
мы слышим в храме, 
содержат в себе очень 
глубокий богословский, т.е. 
вероучительный смысл. В 
первое время их звучание на 
церковнославянском языке 
нам может показаться совсем 
непонятным, но постепенно 
мы привыкнем к этому 
языку, как, например, к 
польскому или украинскому. 
Однако следует помнить, 
что язык является не 
главным в Православии. 
Если священноначалие 
примет решение перевода 
богослужений на 
современный русский или 
белорусский язык, то мы 
должны будем это принять 
вполне спокойно.

Когда мы приходим в 
храм на богослужение, 
то сразу можем ощутить 
некий дискомфорт. Может 
смущать, что кто-то 
смотрит на нас и поначалу 
кажется, что мы делаем 
что-то не так. Некоторые 
просто присматриваются, 
как поступают другие люди 
и делают все по аналогии. 
На самом деле ничего 
страшного не произойдет, 
если во время богослужения 
вы просто будете стоять 
в храме на одном месте 
и сосредоточите все свое 
внимание на молитве. 
Даже если ни разу не 
перекреститесь, то ничего 
кощунственного не 
совершите. 

Что касается принципа 
поступать как все, то 
отметим, что не всему следует 
подражать. Например, 
если во время причастия 
люди начинают толпиться, 
каждый пытается подойти 
к Чаше первым, то не стоит 
вливаться в толпу. Лучше 
даже подойти последним, 
но зато со страхом 

Божиим и благоговением. 
Аналогично дело обстоит, 
когда люди подходят, чтобы 
приложиться к какой-
нибудь святыне. Иногда 
бывает и такое, что кто-то 
заводит в храме разговор 
во время богослужения. 
Это тоже является дурным 
примером, и следовать ему 
не стоит.

Идя в храм, нужно 
постараться избавиться 
от ненужных страхов и 
смущений. Даже если сразу 
тяжело, то со временем 
это пройдет само собой. 
Главное помнить - в 
храм мы идем к Самому 
Богу, Который там всегда 
присутствует. И больше 
беспокоить нас должны не 
взгляды посторонних, а то, 
что на нас смотрит Господь, 
причем Его взгляд обращен 
на нас не только в храме. 
Вся наша жизнь находится 
под Его присмотром.

У нас на Руси принято на 
богослужениях молиться 
стоя. Делаем мы так в знак 
нашей почтительности 
перед Богом, Которому мы 
и возносим свои молитвы. 
Конечно, всякие бывают 
случаи, когда болят ноги 
или спина. Стоять такому 
человеку долгое время 
очень тяжело, да и тем, у 
кого сидячая работа, тоже с 
непривычки трудно достоять 
до конца богослужения. 
В таком случае лучше 
присмотреться, где в храме 
есть место для сидения (чаще 
всего они бывают около 
стен), и как говорил святой 
Филарет, Митрополит 
Московский: «Лучше сидя 
думать о молитве, чем стоя 
о ногах».

Если есть желание 
помолиться перед иконой, 
то важно не забывать, 
что молитва должна быть 
обращена не самой иконе, а 
тем небожителям, которых 
мы видим на иконе. Для 
верующего человека 
икона - это всегда живое 
олицетворение того, кто на 
ней изображен. То же самое, 
как с семейной фотографией, 
глядя на которую мы уже 
не фотобумагу видим, а 
своих родных. Поэтому 
часто и возникает желание 

поцеловать икону, то есть 
приложиться к ней. Тем 
самым мы выражаем свое 
почтение, уважение и 
любовь к образу.

В Православных храмах 
есть традиция возжигать 
свечи. Тут следует 
предостеречь, что свеча 
является всего лишь 
дополнением к нашей 
молитве, но никак не 
альтернативой. Богу не 
нужны толстые или тонкие 

свечи. Богу нужны любящие 
сердца.

Храмовая же молитва 
важнее не только потому что 
Христос сказал: «где двое 
или трое собраны во имя 
Мое, там Я посреди них» 
(Мф. 18, 20). Храм - это еще 
школа любви. На самом деле 
нелегко научиться любить 
даже тех же бабушек. Эту 
довольно актуальную 
проблему для наших храмов 
один современный богослов 

назвал одной фразой: 
«Приходские ведьмы». 
Многих людей надоедливые 
бабушки просто отпугнули 
от храма своей грубостью 
и невоспитанностью. Мы 
не можем с уверенностью 
сказать, какими мы будем 
в старости. Но пока мы 
молоды, то ни в коем 
случае не должны на их 
резкость и хамство отвечать 
тем же. При очередном 
«нападении» нужно просто 

В наше время, когда христианские традиции утеряны в сознании нескольких поколений как  результат существования на наших землях атеистического государ-
ства, основную массу прихожан составляют те, кто совсем ничего не знает о христинаской жизни. Их знакомство с новым миром веры начинается буквально с 
самых азов. Именно для тех, кто делает в Церкви первые шаги, мы предлагаем настоящую статью иерея Александра Богдана.
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улыбнуться, поблагодарить 
за заботу и поздравить с 
праздником (хоть в этот 
день и не будет никакого 
праздника). Я испробовал 
это на себе и не раз видел, 
как «приходская ведьма» 
на глазах превращается в 
ласковую, добросердечную 
бабушку.

Сама молитва может 
совершаться не только в 
храме или дома, но также 
на улице или, например, 
в автомобиле. Совсем 
не обязательно, чтобы 
перед нами была какая-
нибудь икона. Самое 
главное - затворится в 
комнате своего сердца, 
чтобы сосредоточиться и 
понимать, Кому мы молимся. 
Только вот в храме мы можем 
не просто помолиться 
Богу, а можем еще ощутить 
Его особое присутствие 
и не только в душе. Во 
время Божественной 
литургии в Таинстве 
Святого Причащения 
мы соединяемся с Богом 
на самом видимом, 
материальном уровне. Мы 
принимаем внутрь себя 
Тело и Кровь нашего Бога. 
Тело Христа становится 
нашим телом, а Кровь 
Христа начинает течь по 
нашим жилам. Святой 
Иоанн Златоуст, живший 
в IV веке, так говорил о 
главном богослужении 
в нашей церкви: 
«Божественная литургия 
есть великий, чудный дар; 
ангелы Божии, если только 
можно это выразить на 
нашем человеческом языке, 
завидуют нам, людям, 
которым даровано счастье 
вкушать Божественное Тело 
и Кровь; они мириадами 
слетаются там, где 
приносится Божественная 
Жертва, с трепетом 
предстоят пред святым 
престолом, закрывая 
лица и в славословии 
прославляя великую тайну, 
совершающуюся здесь».

Да, самое главное 
богослужение – это 
Божественная Литургия, 
но не единственное. 
Есть еще так называемое 
Всенощное бдение, которое 
совершается вечером на 
кануне литургии. Пусть 
никого не пугает название. 
Свершается эта служба не 
целую ночь, а всего два, 
от силы три часа. Господь 
дал нам заповедь: «Помни 
день субботний, чтобы 
проводить его свято: шесть 
дней работай и делай 
в продолжении их все 
дела твои, а день седьмой 
(суббота) посвящай Господу 
Богу твоему». Получается, 
что один день в неделю Бог 

просит нас посвятить Ему. 
Начиная с апостольских 
времен, суббота уступила 
место воскресенью, так 
как в этот день произошло 
самое важное событие в 
деле спасения человечества. 
Чтобы соблюсти 4-ю 
заповедь Закона Божьего, 
мы должны в воскресенье 
не в безделье и лености 
проводить, а отложить 
все свои дела, чтобы 
посетить храм и принять 
участие в Божественной 
литургии. Так как день по 
церковному исчислению 
начинается с вечера, то уже 
к субботнему вечеру мы 
должны завершить наши 
работы, чтобы попасть 
на воскресное Всенощное 
бдение. Сразу предупрежу, 
что многие неправильно 
думают, что после 
помазания святым маслом 
(елеем) можно уходить 
домой. На самом деле служба 
этим еще не заканчивается. 
Нужно дождаться, когда 
священник, чтец и певчие 
закончат молитвословия 
и только после этого уже 
можно идти домой. После 
литургии уходить из храма 
нужно после того, как 
священник благословит 
всех молящихся крестом, и 
мы поцелуем этот крест. 

Помимо основных 
богослужений  - 
Божественной литургии и 
Всенощного бдения - есть 
и другие. Например, по 
частной просьбе могут 
служиться заздравные 
молебны или заупокойные 
панихиды. Многим 
нравятся, когда в храмах 
служатся акафисты. 
Посещать их или нет – 
личное дело каждого. 
Вообще, если обстоятельства 
складываются так, что 
приходиться выбирать на 
какую службу в храме пойти, 
то по иерархическому 
достоинству на первом 
месте будет Божественная 
литургия, на втором 
Всенощное бдение и дальше 
все остальное.

Кроме воскресных дней, 
Рождества и Пасхи есть 
еще много праздников, 
которые указываются во 
всех церковных календарях. 
В праздничные дни главным 
должно быть стремление по 
возможности придти в храм 
для молитвы и участия в 
таинствах.

иерей Александр БОГДАН

Сломался лифт в высотном 
доме... Надо подниматься пеш-
ком на пятнадцатый этаж. По-
чему один человек делает это, 
сетуя на незадавшийся с само-
го утра день, кляня, на чем свет 
стоит, службу эксплуатации 
лифтов, прочих жильцов дома и 
власть в стране, а другой бодро 
говорит: «Слава Богу! Спортом 
не занимаюсь, так хоть сейчас 
небольшую нагрузку себе дам, 
кровь в жилах разгоню, жирок 
растрясу»?

В чем причина такого раз-
личия? Кажется, сегодня это 
принято объяснять тем, какой 
у человека тип мышления – по-
зитивный или, наоборот, не 
позитивный. Но как ни назо-
ви, а суть в следующем: кто-то 
склонен в любой мало-мальски 
непростой ситуации унывать и 
малодушествовать, начиная с 
ропота на обстоятельства и бы-
стро переходя от него к обви-
нениям в несправедливости и 
даже жестокости Самого Бога, 
а кто-то, понимая всю бесплод-
ность и, больше того, разруши-
тельность такого отношения, 
стремится из всего, в том числе 
из трудностей, извлекать хоть 
какую-то пользу.

Я очень хорошо помню, как 
однажды, много лет тому назад, 
рассказывал одному близкому 
мне человеку о том положении, 
в котором оказался отчасти по 
своей неопытности, отчасти по 
неблагонамеренности окружав-
ших меня в тот момент людей. 
На душе было очень горько, 
так противно и глупо все обер-
нулось… Что можно было тут 
сказать, какое утешение пред-
ложить? Но утешение последо-
вало – неожиданное и тем более 
замечательное.

– Что ж, – вздохнул, выслу-
шав невеселое повествование, 
мой собеседник, – очень жаль, 
что так, но и это – опыт.

Опыт… Конечно, опыт, при-
чем крайне ценный. И он, вне 
всякого сомнения, сделал меня 
богаче. Понимание этого дей-
ствительно утешило меня и 
утешало еще не раз, когда мне 
приходилось так же непросто.

Но это все – о делах в боль-
шей степени житейских, о 
мышлении позитивном. Гораз-
до важнее другое, то, что от-
носится к области по преиму-
ществу духовной. Назовем это 
так: способность духовного 
восприятия или, что в данном 
случае то же самое, духовного 
отношения.

Позитивное мышление учит 
находить во всем что-то полез-
ное и рациональное, что может 
пригодиться человеку здесь, на 
земле. А духовное восприятие, 
духовное отношение к происхо-
дящему с нами дает несравнен-
но больше: оно позволяет по-
нять, ради чего попускает нам 
что-либо пережить или пере-
терпеть Господь, какой в этом 
смысл и насколько это может 

пригодиться нам в Вечности.
И от нас зависит, как смотреть 

на все – замыкаясь в текущем 
моменте, оставаясь в рамках 
лишь нынешней, скоро прехо-
дящей и скоро разрушающейся 
жизни, или же – в перспективе 
той самой Вечности, к которой 
мы день за днем неуклонно, не-
отвратимо стремимся. Эта спо-
собность – воспринимать про-
исходящее духовно – или же 
отсутствие ее и становится за-
частую, наряду с отношением к 
смерти, проверкой для нас: ка-
кие мы христиане и христиане 
ли вообще.

Как проявляется, в чем за-
ключается духовное воспри-
ятие? Вот простые, знакомые, 
наверное, практически каждо-
му примеры. Начальник на ра-
боте никогда не похвалит, всем 
недоволен, как ты ни стараешь-
ся, как ни выбиваешься из сил, 
угодить ему не удается. Тебя ру-
гают, на тебя показывают как на 
никуда не годного работника, к 
тебе несправедливы.

При этом уйти ты не можешь: 
некуда, да и саму работу, сам 
коллектив ты любишь, привя-
зан к ним. И что остается? Тер-
петь, пить горстями валерьян-
ку вперемежку с афабозолом, 
да тихо ненавидеть начальни-
ка, чувствуя, как эта ненависть 
разрушает тебя изнутри, пре-
вращает в какого-то другого, 
тебе самому чужого и неприят-
ного человека?

Либо… Либо сказать себе: «Я 
делаю все как должно, моя со-
весть ни в чем не обличает меня 
сейчас, но я гордый, я само-
любивый, я никуда не годный 
христианин, и потому Бог по-
слал мне это лекарство, этого 
руководителя, находясь рядом с 
которым, я хотя бы по необхо-
димости смиряюсь. Слава Тебе, 
Господи, не оставляющему меня 
погибнуть в моих страстях, но 
дарующему такую возможность 
для исправления!»

Или какая-то болезнь, кото-
рая никак не поддается лече-
нию. Вроде бы и не смертельная, 
даже и не тяжелая особенно, но 
сильно досаждающая. И врачи 
из сил выбиваются, и весь арсе-
нал медикаментозных и физио-
терапевтических средств уже 
испробован, а помощи – ника-
кой. Можно злиться на доктор-
ов, обвинять их в непрофессио-
нализме, всерьез отчаиваться в 
возможности исцеления, а мож-
но вспомнить: я христианин, 
но у меня не то что подвигов 
никаких нет, какими должна 
была бы моя жизнь наполнять-
ся, у меня вообще ничего нет 
такого, что о моем христиан-
стве свидетельствовало бы не 
внешним каким-то образом, а 
существенно, действительно. И 
попускает мне Господь потер-
петь эту малую скорбь, чтобы 
я через великодушное несение 
ее хоть немного усовершился в 
преданности, покорности воле 

Его, стал мужественнее и креп-
че духовно.

Или еще: предает человек, 
которого ты считал близким 
другом, единодушным, едино-
мышленным с тобой. Предает 
в самый неподходящий, самый 
непростой момент – так, как это 
и бывает обычно. Что видеть в 
этом прежде всего? Свидетель-
ство о неблагодарности, низо-
сти человеческой, о том, что 
никому доверять нельзя, что 
любой друг – это всего лишь 
невыявленный враг? Вряд ли 
такое видение принесет душе 
мир, не говоря уже о том, что и 
истинным его не назовешь.

Но можно усмотреть и дру-
гое: «Не надейтеся на князи, на 
сыны человеческия…», понять, 
что хотел Господь через это 
горькое для нас событие до нас 
донести: Он один подлинно ве-
рен и неизменен, на Него толь-
ко можем мы всегда полагаться, 
Он никогда не оставит и не по-
кинет.

И так – в каждом эпизоде, в 
каждом факте, в каждой ситу-
ации. Во всем видеть Бога, Его 
Промысел, Его действие, Его 
заботу и любовь. Нет ничего, 
что касалось бы нас и не каса-
лось бы Его, о каждом человеке 
печется Он так, словно тот – 
единственный на земле, словно 
все происходящее с ним есть 
дело высочайшей, бесконечной 
важности.

Это правда, это действитель-
но так: об этом говорит Еванге-
лие, об этом постоянно напоми-
нает в нем Сам Господь, причем 
не только тогда, когда говорит о 
птицах, из которых ни одна не 
падет на землю без воли Его, о 
волосах на нашей голове, кото-
рые Им все сочтены. Практи-
чески все Священное Писание 
– огромная история взаимоот-
ношений Бога и человека, тро-
гательное повествование о том, 
как раз за разом нагоняет Не-
бесный Пастух глупую, от рук 
отбившуюся овцу и несет ее на 
плечах Своих, спасая от паде-
ния в пропасть, от острых вол-
чьих зубов.

Можем ли мы Писанию и 
больше того – Господу не ве-
рить? Есть ли у нас для этого 
какие-то основания, какие-то 
резоны? Нет оснований и для 
того, чтобы думать, будто отно-
сящееся ко всем не имеет отно-
шения лично к нам.

Нет случайного стечения об-
стоятельств, нет произвольных 
совпадений, есть удивительная 
школа жизни и ее еще более 
удивительный Учитель. Ко-
торый, без сомнения, научит 
всему, что только необходимо, 
того, кто решится стать Его 
учеником и воспринимать все 
происходящее с ним как череду 
бесценных уроков. Кто решится 
воспринимать все происходя-
щее духовно…

игумен Нектарий (Морозов)

Как научиться 
за  всем  видеть  Бога?
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Есть в Библии один красивый 
образ, который нечасто вспоми-
нают – он теряется за другими 
образами, куда более звучными и 
красочными. Илия, великий про-
рок, в тяжелое для себя время, 
когда израильтяне преследовали 
его и поклонялись идолам, по-
просил Господа, чтобы Тот Сам 
явился ему.

Ответ ему был дан такой: «вы-
йди и стань на горе пред лицем 
Господним, и вот, Господь прой-
дет, и большой и сильный ветер, 
раздирающий горы и сокрушаю-
щий скалы пред Господом, но не в 
ветре Господь; после ветра земле-
трясение, но не в землетрясении 
Господь; после землетрясения 
огонь, но не в огне Господь; после 
огня веяние тихого ветра, и там 
Господь». По-славянски заклю-
чительные слова звучат еще ярче 
и загадочней: «Глас хлада тонка и 
тамо Господь» (3 Цар 19:11-12).

Илия весь был – пламя и буря. 
Он обличал царя и истреблял 
языческих пророков, низводил 
огонь с неба и сам был вознесен 
на небо в огненной колеснице. Не 
случайно именно о нем говорили 
наши предки, заслышав грозу: 
это пророк Илия катит по небу.

Именно такому пророку Го-
сподь и показывает самым на-
глядным образом, что Он входит 
в человеческую жизнь не в вихре, 
не в землетрясении, не в пламе-
ни, а в чем-то настолько тихом 
и неприметном, что даже пере-
вести это выражение на любой 
современный язык очень трудно. 
Как же так, можно возразить и 
удивиться, ведь Закон на горе Си-
най был дарован народу как раз в 
землетрясении, и не раз сведен-
ное с неба пламя подтверждало, 
что Господь есть Бог (и по молит-
вам Илии в том числе), и даже 
Иову ответил Господь из бури. 
Всё это так.

Но сам Ветхий Завет – он скорее 
про другое: про то, как Господь 
избрал неприметный и ничем 
не знаменитый народ. У египтян 
были великие пирамиды, у вави-
лонян – каналы, шумеры изобре-
ли первую письменность, а фини-
кийцы – первый алфавит. Все эти 
народы создали великие и слав-
ные государства, могучую куль-

туру, распространили свое вли-
яние по окрестным странам… а 
вот древним евреям нечем было 
хвалиться, кроме Бога. Как осо-
бую честь для Соломона, самого 
и знатного и богатого царя Из-
раиля, упоминает Библия, что за 
него выдал свою дочь сам египет-
ский фараон! Когда читаешь это, 
понимаешь, кем выглядели евреи 

на древнем Ближнем Востоке. 
Даже своим заклятым врагам 
филистимлянам, и тем уступали 
они в культурном развитии: поз-
же них научились обрабатывать 
железо.

И так Господь напоминал им, 
что назначение избранного наро-
да в этом мире – не в славе и силе, 
не в государственном величии и 
не в культурном и технологиче-
ском превосходстве, а в чем-то 
совсем другом. То же самое каса-
ется и Нового Израиля, Церкви. 
Ведь всё самое главное, что мы 
находим в Новом Завете, дается 
не в буре и пламени, а именно что 
«в гласе хлада тонка». Рождение 
Младенца в вертепе, беседы с ры-
баками на берегу озера, Вечеря с 
учениками в горнице частного 
дома – разве сравнится всё это с 

царскими праздниками Ирода, 
с великолепием храмовых обря-
дов, с мощью римского войска 
и многоученостью книжников 
и фарисеев? Но не во всем этом 
явился Господь.

Сегодня, как и во времена 
Илии, как и во времена Христа, 
внешний, языческий или атеи-
стический мир поражает многим, 

но прежде всего, своим блеском и 
шумом. Включаешь телевизор, 
открываешь новостной сайт в 
интернете – на тебя обрушива-
ются и вихри, и землетрясения, 
и пламень. Не слишком добросо-
вестные журналисты сознатель-
но стараются дать каждой ново-
сти наиболее хлесткий заголовок 
или анонс, и желательно с нега-
тивом. Если подать мелкий скан-
дальчик как глобальную ката-
строфу, читателя такой заголовок 
зацепит, он щелкнет по ссылке, 
прислушается на секунду к буб-
нежке теледиктора – пусть даже 
суть события его разочарует, но 
на минутку-другую его внимание 
будет привлечено, а значит, цель 
достигнута.

Еще в большей степени это ка-
сается рекламы. Сегодня на чело-

века обрушивается такой поток 
информации, что до него можно 
только докричаться. Некогда ему 
объяснять, чем хорош именно 
этот товар, нужно пощекотать 
его нервы, задеть в нем самые 
чувствительные струнки (напри-
мер, тщеславие или сексуальный 
голод), любой ценой его «заце-
пить».

А поскольку зацепок таких 
всё больше и больше, прихо-
дится придумывать всё новые, 
всё более изощренные и силь-
нодействующие. Так компания 
подогретых пивом подростков 
кричит всё громче, размахивает 
руками всё шире – каждому надо 
перекричать остальных. Скажи 
один из них любую, пусть даже 
самую важную вещь спокойным, 
ровным голосом – его никто про-
сто не услышит. Проходит время, 
они привыкают – и то, что нель-
зя прокричать, они уже не могут 
выразить; что превосходит слож-
ностью и глубиной рекламный 
ролик или музыкальный клип – 
то неспособны воспринять. «Ну 
это… я, типа, такая… а он ващ-
ще, короче, такой…»

Что с такими делать – отдель-
ная тема, да и нет у меня едино-
го ответа. Но одно могу сказать 
точно: этому вихрю бессмыслиц 
нельзя подражать, с этим мозго-
трясением нельзя соревновать-
ся. Всё равно проиграешь, а если 
вдруг даже выиграешь, сам тому 
не обрадуешься.

Но христианские СМИ, хри-
стианские блоги да и просто част-
ные разговоры христиан тоже 
нередко вовлекаются в похожий 
круговорот. Говорить вполголоса  
- значит не быть услышанным, и 
потому выбираются самые скан-
дальные темы, приводятся самые 
жареные факты, даются самые 
резкие оценки. Ничего, если по-
том не всё сказанное окажется 
уместным – по крайней мере, 
внимание привлечь удалось. А 
если сама тема разговора очень 
важна, то, пожалуй, можно и пре-
небречь побочными эффектами, 
главное, чтобы люди услышали. 
Разве не так?

Нет, не так. Даже если не вспо-
минать о таких понятиях, как 
пустословие или осуждение (а 

ихграницы в крике пересекаются 
легко и незаметно), такое поведе-
ние оказывается просто нерацио-
нальным. Перекричать реклами-
стов и «новостников», равно как 
и подростков с пивасиком, нам 
все равно не удастся. С тем же 
успехом мог бы Моисей взяться 
за строительство пирамид повы-
ше фараоновых, или апостолы 
– за сооружение храма пышнее 
иродова. Если мы сегодня за-
кричали, чтобы нас услышали, 
то завтра придется кричать еще 
громче, и послезавтра, и так до 
бесконечности. Мы втягиваемся 
в соревнование, которое обрече-
ны проиграть.

Есть такое понятие, как «эко-
логичность решения». Порой 
то или иное решение проблемы 
оказывается самым выгодным 
и действенным в ближайшей 
перспективе, но оно наносит су-
щественный и длительный вред 
всей ситуации в целом. Напри-
мер, построили нефтяную вы-
шку, получили прибыль, но на 
десятилетия загубили окрестную 
природу. Или другой пример, 
из прошлого лета: засыпали по-
жарный пруд и пустили его под 
застройку, не обновляли пожар-
ную технику и даже рынду сдали 
в металлолом – а через несколько 
лет оказались совершенно безза-
щитными перед пожаром. Что-
бы избегать таких решений, не 
нужна какая-то особая мудрость, 
достаточно обычного опыта и 
здравомыслия. И сдается мне, 
что там, где о Боге начинают кри-
чать, где Евангелие проповедуют 
путем скандала – там принимают 
крайне неэкологичные решения, 
пусть даже и для очень насущных 
проблем.

Но даже не это главное. Наш 
мир, оглушенный криком, осле-
пленный фальшивым блеском, 
все-таки воспоминает иногда: да 
ведь было же и еще нечто важное, 
полузабытое, давнее, детское… И 
мы, может быть, сумеем ему об 
этом напомнить словами древ-
ней нашей Книги: веяние тихого 
ветра, глас хлада тонка – и там 
Господь.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ

kiev-orthodox.org

«ГЛАС 
ХЛАДА 
ТОНКА»
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СВЯЩЕННОМУЧЕНИК
 ДИМИТРИЙ ПАВСКИЙ

Священномученик Димитрий 
родился в 1874 году в семье по-
томственного священника Алек-
сандра Павловича Павского в 
деревне Максатиха Максатихин-
ского уезда Тверской губернии. 
Рос весьма любознательным 
и способным ребенком, очень 
интересовавшимся церковной 
историей. Со временем он окон-
чил Духовное училище, затем 
- Духовную Семинарию. В 1899 
году со степенью кандидата бо-
гословия завершил свое обра-
зование в Казанской Духовной 
Академии. В 1903 году Димитрий 
Павский был рукоположен в сан 
священника и назначен заведую-
щим Леушинской церковно-учи-
тельской женской школы Новго-
родской епархии. 25 июня 1904 
года определением Св. Синода он 
был перемещен в Минск на долж-
ность епархиального наблюдате-
ля «школ церковно-приходских 
и грамоты Минской епархии»1 
с причислением к клиру кафе-
дрального Петро-Павловского 
Собора. Очень скоро в среде 
минского духовенства отец Ди-
митрий приобрел широкую из-
вестность и зарекомендовал себя 
с самой положительной стороны.

По своим обязанностям епар-
хиального наблюдателя он много 
ездил по епархии, общался с ду-
ховенством и за короткое время 
смог достаточно хорошо ознако-
миться с особенностями местной 
церковной и народной жизни. 
Будучи коренным россиянином, 
отец Димитрий, оказавшись в Бе-
лоруссии, столкнулся со многими 
не известными до этого для него 
проблемами. Он сразу почув-
ствовал, какую опасность здесь 
представляют польское движе-
ние и католическая пропаганда. 
Особенно резко эта проблема об-
нажилась после обнародования 
17 апреля 1905 года Император-
ского Указа «Об укреплении на-
чал веротерпимости». Согласно 
Указу отпадение от Православия 
более не преследовалось, и люди 
свободно могли избирать для 
себя вероисповедание. Кроме 
того, разрешалось преподава-
ние Закона Божьего на нацио-
нальных языках. После выхода 
Указа на окраинах Российской 
Империи случаи отпадения от 
Православия стали массовыми. 
Отчасти это явление имело впол-
не естественный и даже оправ-
данный характер, но во многих 
случаях становилось результатом 
религиозного совращения.

В Белоруссии в это время за-

метно активизировалась католи-
ческая и польская пропаганда. 
Ксендзы и шляхта начали устраи-
вать всевозможные религиозно-
патриотические манифестации-
процессии, с флагами, лентами 
национального польского цвета 

с целью демонстрировать перед 
православным белорусским на-
селением свое якобы торжество 
над Православием и заодно под-
черкнуть бессилие русской го-
сударственной власти. Католи-
ческие иерархи—архиепископ 
граф Шембек и епископ барон 
Рооп—специально разъезжали 
по Белоруссии в сопровождении 
кавалькады всадников в поль-

ских «конфедератках» (шапках), 
с национальными лентами че-
рез плечо, польскими гербами и 
другими атрибутами польской 
государственности. В то же вре-
мя стали искусственно, без осо-
бой потребности, открываться 

польские школы, в большинстве 
случаев тайно. Ксендзы раздава-
ли народу листовки, брошюры с 
призывами переходить в католи-
чество, распространяли слухи о 
якобы законном восстановлении 
унии. Помещики-поляки оказы-
вали разного рода давление на 
своих крестьян. Так, например, 
некоторые помещики соглаша-
лись сдавать свои земли в аренду 

крестьянам только в том случае, 
если последние соглашались при-
нять католичество. Постепенно 
польско-ксендзовская пропаган-
да сделала свое дело, и массы не-
окрепших в вере простых людей, 
по своей необразованности и до-

верчивости, увлекались в католи-
чество и уже начинали с некото-
рым презрением смотреть на все 
русское и православное.

Такая ситуация не могла не 
вызвать противодействия со 
стороны православных людей. 
Для борьбы общими силами с 
надвигающейся католической и 
антирусской пропагандой необ-

ходима была некая форма объ-
единения—знамя, под которым 
бы могли объединиться и вместе 
трудиться люди самых разных 
профессий и положения, люди, 
которым не безразличны были 
судьба Православия и отечества. 
Таким объединением явилось 
открытое в феврале 1907 года 
Минское православное народное 
братство во имя Животворящего 
Креста Господня.

У самых истоков создания брат-
ства стоял отец Димитрий Пав-
ский. Еще до этого, по должно-
сти епархиального наблюдателя 
церковных школ, отец Димитрий 
входил в Минское епархиальное 
Свято-Николаевское Братство, 
которое было соединено с Епар-
хиальным Училищным Советом. 
Однако, к сожалению, братство 
это, малочисленное и малоактив-
ное, очень вяло проявляло себя 
в церковно-общественной жиз-
ни. Между тем, время требовало 
большой активности и энергии 
от церковных людей. И вот, как 
альтернатива старому епархи-
альному Свято-Николаевскому 
Братству, было организовано 
молодое, деятельное братство во 
имя Животворящего Креста Го-
сподня. Притом организовано на 
самых широких началах, не толь-
ко из представителей клира, но и 
при широком участии мирян, по-
чему и было названо народным. 
С открытием нового братства 
отец Димитрий стал одним из ак-
тивнейших его членов.

С самого начала своей деятель-
ности братство стало проводить 
внебогослужебные беседы в хра-
мах Минска. До 500-800 человек 
слушателей привлекали эти бесе-
ды, среди которых было немало 
и городской интеллигенции. На 
братских беседах среди других 
лекторов регулярно выступал и 
отец Димитрий. Кроме органи-
зации публичных бесед, Братство 
учредило Справочное бюро для 
оказания помощи православным 
людям в трудоустройстве, оказы-
вало материальную помощь нуж-
дающимся, помогало в погребе-
нии умерших бедняков и многое 
другое. Братство обращалось с 
воззванием к православным не 
отдавать своих детей в католиче-
ские школы, возбудило ходатай-
ство об увеличении содержания 
недостаточно субсидируемых 
земством церковно-приходских 
школ. Братство стало издавать 
газету «Братский листок», в под-
готовке которой участвовал и 

В продолжение серии статей о жизни белорусских святых, начатой в прошлых номерах нашей газеты, предлагаем читателям познакомиться 
с жизнеописанием  святого священномученика Димитрия Павского, чья память празднуется 14 августа .
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отец Димитрий. Новоучрежден-
ное народное братство сразу об-
ратило на себя внимание в обще-
стве - вызвало самые лестные 
отзывы со стороны старейшего 
и авторитетнейшего Виленско-
го Свято-Духовского братства, 
неоднократно удостаивалось 
благодарности епархиального 
архиерея. Среди пожизненных 
членов Минского православного 
народного братства были такие 
выдающиеся личности, как ми-
трополит Санкт-Петербургский 
и Ладожский Антоний (Вадков-
ский) и святой праведный Иоанн 
Кронштадтский.

Одновременно с активной де-
ятельностью в братстве, отец 
Димитрий Павский состоял чле-
ном Совета и товарищем пред-
седателем Минского церковного 
историко-археологического ко-
митета.

В июне 1908 года он нес послу-
шание инспектора и преподава-
теля временных педагогических 
курсов для учителей и учитель-
ниц церковных школ Минской 
епархии.

Активное участие принимал 
отец Димитрий и в подготов-
ке первого (после 300-летнего 
перерыва) съезда представите-
лей западнорусских православ-
ных братств, инициированного 
Минским народным братством, 
проходившего в Минске 29-31 
августа 1908 года. К тому време-
ни он пользовался среди брат-
чиков таким авторитетом, что 
единодушно был избран участ-
никами съезда его председателем. 
На съезде отец Димитрий сделал 
доклад о тайных польских шко-
лах, обнаруженных в Минской 
губернии, и о сохранении рус-
ских школ грамотности. Он при-
зывал участников съезда активно 
бороться с наступлением като-
личества, не понаслышке зная, 
с какой изобретательностью и 
упорством действуют его рас-
пространители. Вообще вопросы 
народного образования искрен-
не волновали и заботили отца 
Димитрия. Прекрасно понимая, 
что начальным образованием во 
многом закладывается фунда-
мент мировоззрения человека, он 
не мог оставаться безучастным и 
безразличным к тому, в чьи руки 
оно попадет и кто будет влиять 
на народное сознание. Так, в фев-
рале 1911 года на епархиальном 
съезде членов братства во имя 
Животворящего Креста Господ-
ня, проходившего под председа-
тельством отца Димитрия, по его 
инициативе министру внутрен-
них дел была послана телеграм-
ма от имени братства с просьбой 
к Государю Императору, чтобы 
церковно-приходские школы не 
были изъяты из ведения Церкви. 
Дело в том, что проект изъятия 
начальных церковно-приходских 

школ из ведомства православно-
го исповедания и передачи их в 
ведение Министерства народно-
го просвещения уже не первый 
год обсуждался в правитель-
ственных кругах.

В эти годы деятельность брат-
ства заметно расширилась и уже 
не ограничивалась только дея-
тельностью религиозного свой-
ства. Братство начало бороться с 
революционной деятельностью 
в деревне и приступило к ак-
тивной экономической помощи 
крестьянству. Многими провин-
циальными отделами братства 
открывались ссудно-сберегатель-
ные кассы и потребительские 
лавки для удовлетворения нужд 
крестьян, стремившихся вы-
рваться из кабалы ростовщиков-
евреев.

16 июля 1910 года священник 
Димитрий Павский был назна-
чен настоятелем Минского кафе-
дрального собора, с увольнением 
от должности епархиального на-
блюдателя церковных школ, и 30 
июля 1910 года возведен в сан 
протоиерея. За ревностное и до-
бросовестное исполнение возло-
женных на него обязанностей он 
6 мая 1911 года был награжден от 
Св. Синода наперсным крестом.

Помимо настоятельских тру-
дов, отец Димитрий с конца 1911 
года трудился в качестве члена 
Минской Духовной Консисто-
рии. В марте 1912 года он был 
уволен от консисторской служ-
бы и назначен преподавателем в 
Минскую Духовную Семинарию, 
где читал лекции по обличи-
тельному богословию, истории 
и обличению раскола и сектант-
ства. Кроме того, он состоял чле-
ном-сотрудником и делопро-
изводителем Минского отдела 
Императорского православного 
палестинского общества, чле-
ном Минского епархиального 
комитета православного мисси-
онерского общества, секретарем 
совета Минского отдела Всерос-
сийского Национального Союза, 
а с 1915 года был цензором Мин-
ских епархиальных ведомостей.

В самом начале 1915 года во 
время Рождественских Святок 
отец Димитрий сопровождал 
Преосвященного Митрофана, 
епископа Минского и Туровско-
го, в поездке по приходам, распо-
ложенным в непосредственной 
близости от боевых действий.

В сентябре 1915 года отец Ди-
митрий (временно) исполнял 
обязанности настоятеля Колпин-
ской церкви. В 1916 году Главно-
командующий армиями западно-
го фронта генерал-адъютант А. Е. 
Эверт наградил отца Димитрия 
за усердную службу и труды, по-
несенные в военное время, орде-
ном Св. Владимира 4 степени.

В 1917 году отец Димитрий при 
неизвестных обстоятельствах 
покидает кафедральный собор и 
становится настоятелем церкви 
Святого Духа в Острошицком го-
родке бывшего Минского уезда. 
Возможно, на происшедшую пе-
ремену повлияли его обществен-
но-политические взгляды. Ведь 
отец Димитрий, как упоминалось 
выше, был деятельным членом 
и секретарем Минского отдела 
Всероссийского Национального 
Союза—известной национал-мо-
нархической организации.

Всероссийский национальный 
союз образовался в 1908 году во 
времена столыпинского правле-
ния и работы III Государственной 
Думы. В отличие от радикально 
настроенных крайне правых ор-
ганизаций, вроде Союза русского 
народа, Национальный союз был 
организацией весьма умерен-
ных, если даже не сказать либе-
ральных взглядов (без всякого 
антисемитизма), и пользовался 
поддержкой правительства. В 
его состав входили в основном 
умеренно-правые представители 
образованного русского обще-
ства - национально настроенные 
профессора, отставные военные, 
чиновники, публицисты,—объ-
единенные общей идеей главен-
ства народности в трехчленной 
русской формуле: «Православие, 
Самодержавие, Народность». 
Членами Союза, например, были 
такие известные ученые, как про-
фессора П. Я. Армашевский, П. 
А. Кулаковский, Н. О. Куплевас-
ский, П. И. Ковалевский, П. Е. Ка-
занский и другие.

Целями Всероссийского наци-
онального союза, по уставу, было 
содействие: господству русской 
народности, укреплению созна-
ния русского народного единства, 
устройству бытовой самопомо-
щи и развитию русской культу-
ры, укреплению русской государ-
ственности и т. п. Исповедуемый 
представителями Союза наци-
онализм не носил агрессивного 
характера, это был национализм 
не захвата или насилия, а нацио-
нализм честного разграничения 
и преследовал одну лишь цель - 
величие России. Национальный 
союз не был массовой организа-
цией, а представлял собой нечто 
вроде элитарного клуба, клуба 
интеллигентов.

После февральской револю-
ции 1917 года государственная 
власть находилась в весьма зыб-
ком состоянии, а усиливающее-
ся революционное брожение и 
отсутствие гражданской дисци-
плины стали приводить ко мно-
гим отрицательным эксцессам 
в отношении к представителям 
духовенства. Нередкими стали 
случаи, когда священнослужите-
ли даже подвергались аресту по 
распоряжению местных испол-

нительных комитетов, а иногда 
и по инициативе частных лиц, 
причем без предъявления упол-
номочивающих их на то доку-
ментов, без ясного определения 
вины арестовываемых, а в иных 
случаях исключительно в виду 
бывшей принадлежности их к 
монархическим организациям. В 
некоторых случаях налицо было 
просто откровенное сведение 
счетов по тем или иным моти-
вам. Иногда причиной арестов 
являлась неблагоприятная оцен-
ка пастырской деятельности свя-
щеннослужителей, которые при 
этом насильственно удалялись 
от занимаемых ими мест, с лише-
нием их возможности совершать 
богослужение, причем без всяко-
го при этом участия церковной 
власти, в нарушение канониче-
ского церковного и установлен-
ного государственными закона-
ми порядка. Возможно, жертвой 
как раз именно таких процессов 
и стал отец Димитрий Павский 
и за свои взгляды был вынужден 
под давлением оставить настоя-
тельство в кафедральном соборе 
и даже сам Минск. Впоследствии, 
он, как и все представители 
православного духовенства, не 
раз подвергался в тяжелые годы 
гонений на Церковь всевозмож-
ным притеснениям со стороны 
уже советских властей.

В 1931 году отец Димитрий был 
впервые арестован за то, что не 
пожелал отречься от сана свя-
щеннослужителя. Формально 
отцу Димитрию предъявили об-
винение в агитации против обра-
зования колхозов. Осужденный 
Острошицко-городецким народ-
ным судом, он был приговорен к 
пяти годам заключения в концла-
гере.

Досрочно освобожденный из 
лагеря, отец Димитрий переехал 
на жительство в Тверскую губер-
нию, откуда был родом, и занял 
там место настоятеля приход-
ской церкви села Ульяново По-
горельского района. Здесь в июле 
1937 года его арестовали второй 
раз, предъявив совершенно наду-
манное обвинение в «контррево-
люционной шпионской деятель-
ности».

Везде, где бы ни служил отец 
Димитрий Павский, он пользо-
вался большим авторитетом, лю-
бовью и уважением среди веру-
ющих. В суровое время гонений 
на Церковь Христову отец Дими-
трий нередко открыто высказы-
вал свои взгляды на происходя-
щее. До нас дошли некоторые из 
его высказываний, в отдельных 
чертах передающие живой облик 
этого пастыря.

Однажды во время проповеди 
отец Димитрий обратил внима-
ние верующих на то, сколь широ-
кое распространение в обществе 

получил грех кощунства, пояс-
нив, что этот грех выражается в 
неуважительном отношении к 
святыне и священнослужителям. 
Незадолго до проповеди местная 
ребятня, омраченная новой идео-
логией, забросала его камнями на 
пути в церковь. Отец Димитрий 
сказал тогда, что детям этот грех 
простится по их неразумию, а 
вот взрослые, воспитавшие по-
добным образом детей, ответят 
перед Богом.

Вскоре власти решили забрать 
у местной церкви сторожку, пе-
реоборудовав ее под помещение 
для аптеки. По этому вопросу 
отец Димитрий, совместно с при-
хожанами, был вызван в сель-
совет. Там он наотрез отказался 
передать сторожку властям, под-
держав верующих, законно про-
тивившихся расхищению цер-
ковного имущества под мнимо 
благовидным предлогом.

Чашу терпения властей пере-
полнил молебен, отслуженный 
отцом Димитрием в июне 1937 
года во время продолжительной 
засухи. Вскоре после молебна по-
шел сильный дождь… Верующие 
со слезами на глазах говорили 
друг другу: «Помолились, и Го-
сподь дал дождь!»

А 23 июля 1937 года отца Дими-
трия арестовали.

На допросе он вел себя с удиви-
тельным спокойствием, с ясным 
сознанием того глубокого, не-
земного смысла, которым было 
исполнено его страдание. Его до-
прашивали всего один раз. После 
этого, ввиду предвзятости зада-
ваемых вопросов, он отказался о 
чем-либо разговаривать со «сле-
дователем». Виновным себя ни в 
чем не признал и на допросе ни-
кого не оговорил.

14 августа 1937 года отца Дими-
трия расстреляли.

12 декабря 1999 года прото-
иерей Димитрий Павский был 
прославлен в лике 23-х новому-
чеников - местночтимых святых 
Минской епархии, а на Юби-
лейном Архиерейском Соборе 
Русской Православной Церкви 
2000 года - в числе новомучени-
ков и исповедников Российских 
XX века. Память его совершается 
15/28 октября и в Соборе ново-
мучеников и исповедников Рос-
сийских.

Моли Бога о нас, святый свя-
щенномучениче Димитрие, яко 
мы усердно к тебе прибегаем, 
скорому помощнику и молитвен-
нику о душах наших!

Г.Э. ЩЕГЛОВ
Труды Минской Духовной 

Академии №3
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Кинообзор

«Благословите 
женщину»

Однажды Станислав Говору-
хин обнаружил, что во всех его 
картинах главные герои – муж-
чины. И решил исправить ошиб-
ку: взял "академический отпуск" 
в Госдуме и снял фильм "Благо-
словите женщину". Как он при-
знается, - "…фильм "немодный", 
без крови, порнухи и спецэффек-
тов. Добрый, простой, о любви, о 
прошлом". Ретро-картина у зубра 
отечественного кинематографа 
получилась удачной. 

Фильм относится к той кате-
гории лент, краткое изложение 
сюжета которого не портит про-
смотр тем, кто только собирается 
смотреть картину. Я не заметил 
в фильме затянутых планов, не-
брежного операторского взгляда 
и глупости диалогов – все было 
на высоком уровне. Отчего поч-
ти два часа хронометража кар-
тины пролетели как один час. 
Говорухин добился своей цели 
- получился настоящий киноро-
ман о судьбе русской женщины, 
готовой принести себя в жертву 
во имя любви. Станислав Сергее-
вич назвал свою картину гимном 
женщине. И это не высокопарные 
слова, потому что больше ника-
ких определений после просмо-
тра в голове не возникают. Иначе, 
как духовным подвигом жизнь 
главной героини не назовешь. 
Готов в лоб ударить того, кто ска-
жет, что фильм - христианская 
сказка. Скорее притча, собира-
тельная история о женщинах, на 
чьи плечи лег нелегкий быт во-
енных городков, с постоянными 
переездами и военно-уставным, 
домостроевским характером му-
жей-офицеров.

Действие картины разворачи-
вается в середине 30-х годов. На 
черноморском побережье 17-лет-
няя Вера (Светлана Ходченко-
ва, актерский дебют) случайно 
встречает офицера (Александр 
Балуев). Они перекинулись па-
рой фраз, что было достаточно 
для любви с первого взгляда. В 
"мыльных» сериалах герои вот 
так прилипают друг к другу по 
сказочным причинам, а у Говору-
хина по вынуждающим, вполне 
жизненным обстоятельствам. 
Вера как любая девушка хочет 
замуж. Но живет она в глухом 
безлюдном месте на берегу моря 

и только случай может решить ее 
судьбу.

"На ковре-самолете принц при-
летит," - шутит ее младший брат, 
как бы намекая сестренке, что 
ходить ей всю жизнь в старых 
девах. Но у прилетевшего прин-
ца - офицера Ларичева – такие же 
непростые жизненные обстоя-
тельства. Из-за военной службы 
у него нет свободного времени на 
поиски жены, посещения театров 

и кино. В общем, встретились два 
одиночества.

"Завтра я уезжаю, поедешь со 
мной?" – спрашивает Ларичев на 
второй день знакомства и полу-
чает утвердительный ответ. Вера 
отправляется с мужем в тьмута-
ракань - военный гарнизон на 
границе с Монголией. Взаимо-
отношения со своей женой офи-
цер строит по воинскому уставу 
(что особенно шокирует юных 
зрительниц, признающих сейчас 
только равноправные отноше-
ния). Так, Ларичев, подъехав с 
Верой к их будущему жилищу – 
полуразбитой избенке, букваль-
но бросает супругу с вещами у 

порога, заявляя: "Ты располагай-
ся, а я в штаб". Вернувшись через 
несколько часов он возмущается 
отсутствующим обедом на сто-
ле и начинает читать свои пра-
ва жене, мол, чтобы обед в доме 
был всегда, жена встречала мужа 
улыбающейся, никаких слез и т.п. 
Вера так и делает: любит своего 
мужа, а если и плачет, то украд-
кой от него (и зрителя). И покор-
но терпит все его военное скало-
зубство (даже аборт делает по его 

приказу).
Чтобы мелодрама не была ру-

тиной для зрителя, Говорухин 
вводит любопытных второсте-
пенных героев и параллельные 
сюжетные линии. В больнице 
Вера знакомится с хирургом 
Машкой (Ольга Березкина). С 
этой бойкой и темпераментной 
бабенкой будет постоянно пере-
секаться судьба Веры. На Лари-
чева окажет влияние командир 
дивизии (Станислав Говорухин), 
раскрыв ему глаза на репрессии 
высшего офицерского звена Со-
ветской армии. Зрителю хватит 
событий, чтобы с головой погру-
зиться в атмосферу сталинской 

эпохи 30-х годов.
Картина показывает три от-

резка истории: довоенное время, 
Великую Отечественную войну 
и послевоенные годы (до конца 
60-х годов). Во время войны Ла-
ричев попадает в плен, отчего 
потом становится "негодным" 
для армии и после победы его до-
срочно отправляют на пенсию. 
Вера приезжает вместе с ним к 
своей матери в новый дом. Ее 
мужа, 26 лет проходившего в во-

енных сапогах, тяготит граждан-
ская жизнь. Это, кстати, болезнь 
многих военных сегодняшних 
дней. Немало случаев, когда пол-
ковники после двух-трех лет от-
дыха на пенсии возвращались в 
армию и до смерти продолжали 
службу прапорщиками. Но для 
Ларичева нет обратной дороги, 
он сильно переживает, заболева-
ет и умирает. Вера остается одна 
с матерью.

В их доме поселяется другая 
пенсионерка – актриса Кунина 
(Инна Чурикова). Этот прообраз 
Фаины Раневской принес с собой 
в дом Веры и ее матери (Ирина 
Купченко) жизнерадостность и 

оптимизм во всех его проявле-
ниях. Потрясающая игра Инны 
Чуриковой порой заставляет за-
бывать, что она играет героиню 
второго плана. Бодрая Кунина 
вынуждает всех героев картины 
вертеться вокруг ее артистичной 
натуры, бесполезно пытающей-
ся погасить свою звездность. И 
даже зритель минутами ловит 
себя на мысли, что Чурикова те-
перь главная героиня.

После смерти мужа Вера устра-
ивается работать в гостиницу 
(отсюда идет название повести 
Ирины Грековой "Хозяйка гости-
ницы", сюжет которой вошел в 
основу картины). Администра-
тор гостиницы Вера Платоновна 
Ларичева случайно знакомится с 
одним из постояльцев – немоло-
дым морским инженером (Алек-
сандр Михайлов). От второго 
в своей судьбе мужчины Вера 
первый раз в жизни услышала 
уважительные и просто челове-
ческие слова. Опять жизненные, 
даже по объяснению инженера, 
бытовые обстоятельства подари-
ли двум одиночествам взаимную 
любовь. Вот таким счастливым 
концом Говорухин благословил 
свою героиню, отдавшую лучшие 
свои годы сложному человеку 
Ларичеву.

Фильм семейный. Максималь-
ный интерес и наибольший по-
ток слез он вызовет у женщин, 
особенно у тех, кто жил или 
живет в военных городках. Не 
лукавя, как эксперт (чье детство 
и юность прошли в военных 
городках) могу сказать, что по-
казанные взаимоотношения 
бездетной семьи офицера очень 
близки к жизни. Меня даже уди-
вило, что Ларичев ни разу не уда-
рил свою жену (к сожалению, в 
семьях военных такое случается 
нередко). Картина очень будет 
полезна молодому поколению, 
как пример стойкости человека, 
который с любовью и смирени-
ем, не бросая, несет свой крест.

Как исторический фильм по-
советовал бы посмотреть его 
подросткам, потому что случай в 
кинотеатре "Пушкинский" меня 
просто потряс. Фильм уже шел 
к концу, когда рядом сидящий 
парень спросил свою девушку о 
герое, которого играл Александр 
Михайлов: 

- А где работает этот инженер?
- Да он владелец какого-то за-

вода, - спокойно ответила ба-
рышня.

- Какой завод! Ты что! Тог-
да бизнесменов еще не было. – 
Буквально закричал 20-летний 
парень на свою юную подругу 
и принялся ей объяснять ситу-
ацию с собственностью в СССР. 
Смешно, а может и хорошо, что 
есть такая молодежь, для кото-
рой вся история России идет под 
копирку с 90-ми годами?

Николай Добротворский
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Заказ №5251

С 25 сентября начинают свою работу катехизические курсы для взрослых при Свято-
Покровском кафедральном соборе.

К посещению курсов приглашаются все, кто желает получить начальное богословское 
образование, которое поможет в деле познания православной веры.

Обучение разделяется на 3 года. Всего за время курсов слушателям будут прочитаны 
лекцим по 9-ти дисциплинам:

 ▶  1 год: Священное Писание Нового Завета, Литургика, Катехизис;

 ▶  2 год: Священное Писание Ветхого Завета, Церковная история, Катехизис,   
  Церковно-славянский язык;

 ▶  3 год: Сравнительное богословие, История Православной Церкви в Беларуси,              
 Сектоведение

Занятия будут проводиться с 25 сентября по четвергам с 18.30 до 21.30.

Организационное собрание состоится 18 сентября 2014 г. Сбор у входа в собор в 18.00.

Руководитель Катехизических курсов
иерей Игорь Данильчик

контактный телефон 80292651183 МТС

Катехизические курсы при Свято-Покровском 
кафедральном соборе г. Гродно


